

tération les monnaies non romaines. De là il faut admettre, que les recettes affluant vers Rome en espèces étaient immédiatement refondues en métal et par la suite fabriquées en deniers. L'or au début remplissait uniquement la fonction de thésaurisation vu les émissions sporadiques des aurei et des quinaires d'or à l'époque postérieure de la république. Les trésors de monnaies d'or ne faisaient leur apparition dans le troisième quart du I s. av.J. se composant généralement d'émissions césariennes<sup>73</sup>.

Au cours de la guerre civile les divergences entre la valeur réelle et nominale de la monnaie face à une absence de contrôle de la part de l'autorité centrale quant à la politique d'émission permise aux initiatives des particuliers dirigeants politique, deviennent de plus en plus visibles. L'aggravation de la situation à l'intérieur de l'Etat entraîna de graves perturbations dans le fonctionnement du système monétaire, lesquelles prirent non seulement une forme cyclique de crises de crédit répétées ayant pour origine une thésaurisation excessive de la monnaie d'argent mais aussi s'exprimant par une baisse de la teneur en argent des deniers et une diminution du poids de la petite monnaie<sup>74</sup>.